

La Voz de Mondoñedo

PERIÓDICO SEMANAL

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

Año I.	Mondoñedo un mes.	0'40 Ptas.
	Fuera, trimestre.	1'50 "
	Extranjero, un año.	10 "
	Número suelto.	0'10 "
	Atrasado.	0'20 "
PAGO ADELANTADO.		
Anuncios y reclamos á precios convencionales		

SE PUBLICA LOS SÁBADOS

Mondoñedo, 19 de Diciembre de 1903.

No se devuelven los originales que se nos remitan para su inserción, respondiendo de ellos sus autores.

Toda la correspondencia al Director.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Progreso, número 13

Núm. 39

Política provincial

SOLUCIONES CLARAS

Las noticias que el telégrafo, aun funcionando con notable retaso, nos comunicó el miércoles, son de verdadera importancia para la política provincial.

La jefatura del Sr. Montero Ríos en el partido liberal, reconocida con entusiasmo ya desde la Asamblea; pero reafirmada, solemnizada, consagrada, ahora en la reunión del Círculo democrático, por el Sr. Vega de Armijo, al unisono del señor Canalejas, ha producido, dicen los telegramas, y nos lo explicamos perfectamente, verdadero pánico, honda tristeza, decaimiento total, anemia incurable y agudísima, en los llamados moretistas, vulgarmente conocidos en la provincia de Lugo por quiroguistas, ó benignistas, que para el caso es lo mismo, y que no suman media docena de personas de regular significación social, aunque las circunstancias, que jamás se repetirán, hayan producido el fenómeno de reunir cuatro votos en la Comisión provincial, en estos momentos críticos, para dar los últimos resplandores de una fuerza perturbadora, como la lamparilla microscópica ilumina brillantemente un momento antes de morir las amplias naves del templo.

A esas noticias se unen las de la enérgica actitud del señor Romero Robledo expulsando de su grupo al diputado señor Lombardero, que era una de las pequeñas perturbaciones que habían surgido también en esta provincia, en la que pudo ser una bandera, un punto de vista, una solución mediana para algunos liberales aburridos del desacreditado quiroguismo, y una compensación á la vez para las irremediables excomuniones de la política de la provincia de la Coruña, y no fué más que un satélite pálido, perezoso, del quiroguismo.

Y para que las noticias sean completas dícese también que al fin moretistas y amigos del Sr. Villaverde legitimarán su unión, sino por un rescripto del Príncipe, por lo menos en virtud de una amplia interpretación de las leyes que en su día ampararon indirectamente la barraganería, y que ahora vuelven á ponerse en vigor por todos aquellos políticos que no

han sabido vivir en armonía con los suyos, aunque, claro es, que esos amigos del Sr. Villaverde han de ser aquellos que no disponen de la voluntad más que en tanto en cuanto el D. Tancredo de Blanco y Negro permita que de ella dispongan.

Es decir: que el partido liberal queda limpio de polvo y paja por los cuatro costados, y en la provincia de Lugo se realizará la aspiración noble, popular, simpática, vieja ya, de ver la política liberal encarrinada, reintegrados los derechos tradicionales, apartados á un lado, en un montoncillo sin nombre, los que no sirven para las grandes orientaciones que predica y practica el Sr. Montero Ríos, y en frente de ese gran núcleo otro digno de todos los respetos y de los fueros de la beligencia, en su más amplia extensión, acabando de una vez la nota antipática que caracterizó al quiroguismo, carácter que adquirió por hechos y razones de que hablaremos otro día.

Por hoy basta consignar el hecho satisfactorio de que el moretismo dejó de ser liberal para ir por rumbos infructíferos, que jamás le darán el poder. España no padecerá la desgobernación fosforita, y la provincia de Lugo se redimirá del odiado yugo quiroguista.

Un folleto de Tápia

Nuestro querido amigo, el director de *El Norte de Galicia* ha tenido la feliz idea de publicar un librito que lleva por título *Cosas íntimas*, en el cual recogió el discurso leído en la velada literario-musical celebrada en esta ciudad el día 13 de Septiembre de 1900 en honor á Nuestra Señora de los Remedios, y el artículo que bajo el epígrafe de *La Patrona* sirvió de editorial á LA VOZ DE MONDOÑEDO correspondiente al 12 de Septiembre último.

Estos trabajos, conocidos ya del público mondioniense, unidos á una exposición de los motivos que fueron causa de la publicación, constituyen la materia de este librito dedicado á varios compatriotas de Buenos Aires, hijos de Mondoñedo, que en aquellas lejanas tierras han recordado y conmemorado el 13 de Septiembre la fiesta de la patrona Nuestra Señora de los Remedios.

Sería ocioso significar á nuestros abonados que Tápia se muestra, en este librito, el escritor correcto y castizo y el mondioniense entusiasta y arrebatado.

Para Emilio no hay rincón en el mundo como su pueblo natal, ni ríos más poéticos que el Masma, ni montes como Padernuelo, ni ala-

medas como el Campo de los Remedios... ni santos como los de su amado pueblo.

Es un desterrado á quien las exigencias crueles de la vida han llevado fuera de su patria chica, para la que guarda suspiros del alma, por la que siente nostalgia y sufre *merriña*.

Cosas íntimas es el canto de un corazón de artista apasionado, donde se derraman á manos llenas todas las ternuras y se expresan todas las ansias del cariño del hogar.

Felicitemos á nuestro querido amigo y le agradecemos su recuerdo al enviarnos un ejemplar de *Cosas íntimas*, que será leído con avidez donde quiera que haya un amante de las letras y un hijo de Mondoñedo.

Los liberales democratas

A la inauguración del Círculo liberal democrático asistió en la tarde del domingo, 13, numerosísima concurrencia.

Ocupada la presidencia por el Sr. Montero Ríos, que tenía á su lado á los señores marqués de la Vega de Armijo y Canalejas, dieron comienzo los discursos.

Inauguró éstos, con uno muy elocuente, el joven ex diputado Sr. Armijnán, hablando después los señores marqués de Valderrazo y Gómez de Laserna. Sus discursos estuvieron dedicados á enaltecer la figura del Sr. Montero Ríos, su jefe indiscutible, á mostrar entusiasmo por el Sr. Canalejas, á dedicar frases de elogios á los señores marqués de la Vega de Armijo y general López Domínguez, y á pedirles que les lleven por los senderos de la libertad y de la democracia.

Habló á continuación el Sr. Canalejas, y su discurso, primoroso, elocuentísimo, produjo en el auditorio entusiasmo delirante. Fué hermoso himno á la patria, que está por encima de todas las formas de gobierno.

Refiriéndose al partido liberal democrático, dijo que él no quiere ser más que abanderado. «Para la exaltación he muerto; para el trabajo aún vivo».

El discurso del marqués de la Vega de Armijo, tan elocuente como viril y sentido, fué premiado por la concurrencia con cariñosas ovaciones.

«Mi larga historia política—decía el ilustre expresidente del Congreso—me hizo ser compañero de casi todos los hombres cuyos retratos se ven aquí. Ya entonces yo defendí que la democracia tenía su mejor desenvolvimiento en la monarquía. Ante los reyes he dicho siempre la verdad, sin agradecerles quizá en algún momento, porque yo creo que á los monarcas hay que hablarles en el lenguaje de la verdad, para que estén en constante consorcio con su pueblo.

Soy un hombre que ha amado la libertad y morirá abrazado á ella y luchando por su triunfo. Esto lloga-

rá, pues nos preside el patriarca de la libertad. Ese hombre—el señor Montero Ríos—cuyos méritos algunos habrán puesto en duda, porque no se pueden comparar con él. El es nuestro jefe indiscutible.

Al levantarse el Sr. Montero Ríos fué ovacionado.

El discurso del jefe del partido liberal democrático está perfectamente sintetizado en estos dos últimos párrafos:

«Tengamos todos un mismo pensamiento. Desde el ocaso de mi vejez os acompañaré en cuanto pueda; pero los jóvenes deben ser nuestro apoyo y nuestra guía. Pienso como el año 1868 y al fin de mi vida pensaré como entonces y como ahora. Oid las voces de los hombres ilustres del partido liberal. Sus puertas están francas; á los que lleguen, no hay que preguntarle de dónde vienen, sino á dónde van.

Tenemos una estrella polar, el Sr. Sagasta. Yo no diré, como él, que caeré del lado de la libertad, sino que estando aferrado á ella, con ella moriré. (Ovación estruendosa. Aplausos prolongados).

Se dieron vivas al Sr. Montero Ríos, jefe del partido liberal democrático, al marqués de la Vega de Armijo, al general López Domínguez y al Sr. Canalejas, que fueron repetidos con gran entusiasmo por la concurrencia.

El Sr. Montero Ríos propuso que una Comisión, compuesta de los señores Canalejas, Dávila y Armijnán, pasara al domicilio del general López Domínguez para saludarle en nombre de todos.

La nueva Junta directiva del Círculo quedó constituida en la forma siguiente:

Presidente.—Señor marqués de Valderrazo.

Vicepresidente.—D. Felipe Sánchez Román.

Vocales: D. Bernabé Dávila, señor duque de Lerma, señor marqués de Guadalerza, D. Bernardo Sagasta y D. Emilio Díaz Moreu.

Secretario.—D. Avelino Montero Villegas.

Incidentes parlamentarios

Sesión del día 14

Contra el Gobierno

Se trata del Sr. Silveira (D. Eugenio), ex director de Administración local, ex subsecretario de la Presidencia del Consejo de ministros, ex fiscal del Supremo, sobrino del jefe del partido conservador y orador muy aplaudido por la mayoría en los debates de estos últimos días sobre los presupuestos.

Desde las primeras palabras que pronunció el Sr. Silveira (D. Eugenio), para protestar de la indefensión en que el Gobierno había dejado á la Monarquía en el meeting republicano del domingo, se vió claramente que el diputado ministerial iba á decir cosas muy duras contra el ministro de la Gobernación.

Procuró éste defenderse como pudo; pero en vena el ex fiscal del Supremo, de que las cosas no quedarán así, arremetió contra el Gobierno de tal modo, que el Sr. Maura se creyó en la necesi-

dad de levantarse para lanzar de la mayoría al diputado D. Eugenio Silvela.

De los barcos ministeriales salieron salvos de aplausos para el Sr. Maura por su enérgica excomunión; pero debe hacerse constar que sólo aplaudió una parte de la mayoría, porque los villaverdistas y algunos otros ministeriales no se entusiasmaron ni aplaudieron.

La conocida nerviosidad del ex fiscal del Supremo se exacerbó ante la excomunión del jefe del Gobierno, y a su vez echó, ó poco menos, del partido conservador al Sr. Maura.

—Yo estoy en la casa solariega, en la de mis mayores—gritaba el Sr. Silvela—mientras su señoría es un intruso, un advenedizo. El Sr. Maura no tiene ni autoridad ni prestigio para lanzarme de la mayoría. En ella estoy y en ella estaré. Los rayos de la excomuniones políticas se los llevó el Sr. Cánovas.

Estas y otras lindezas por el estilo dijo el Sr. Silvela (D. Eugenio) al jefe del Gobierno, mientras la Cámara tomaba buena nota de aquello, que más que un síntoma era el comienzo del desastre ministerial.

Proposición incidental

Sentarse el Sr. Silvela y levantarse el Sr. Bares Romero, sobrino del señor Romero Robledo, para pedir la lectura de un artículo del reglamento y presentar acto seguido una proposición incidental, todo fué uno.

La proposición del diputado romerista estaba concebida en los siguientes términos:

“El diputado que suscribe ruega al Congreso que se acuerde no pasar á otro asunto sin que antes quede definida la actual situación del Gobierno, en vista del incidente que aquí se ha promovido.

Palacio del Congreso 14 de Diciembre de 1903.—Bares y Romero etc.”

La lectura de este documento produjo un movimiento de extrañeza y de expectación en la Cámara.

Creyóse primeramente que el presidente de la Cámara no era ajeno al acto que realizaba su sobrino; pero bien pronto desechó esta maliciosa creencia al ver lo encolerizado que se mostraba el Sr. Romero Robledo.

El Sr. Bares dijo enojadamente contra el Gobierno, no obstante atajarle á cada momento la campanilla presidencial.

—Aquí no hay mayoría, ni Gobierno, ni nada. Yo no soy correligionario del ministro de la Gobernación, como él tampoco lo es mío. Aquí cada uno piensa como quiere. Las ideas no significan nada para ese Gobierno y para esa mayoría.

—Pido á la mayoría que vote en contra de esa proposición—dijo airadamente el Sr. Maura.

—Pues yo la retiro—replicó el señor Bares.

—Nosotros la repredicamos—gritaron varios diputados mauristas.

Y, en efecto, se presentó á la Mesa una proposición para que fuera votada idéntica á la del Sr. Bares Romero.

Hablaron las minorías para explicar su voto. El Sr. Canalejas dijo que tratándose de un asunto de familia, se abstenía él y sus amigos. Lo mismo dijeron los señores conde de Romanones y Salmerón.

Quiso también explicar su voto el diputado romerista Sr. Lombardero, y lo hizo en forma tal, que el Sr. Romero Robledo se agitaba nervioso en el sillón de la presidencia.

—Por la protección que me dispensa el Sr. Romero Robledo, y por ser mi jefe—dejo el Sr. Lombardero—yo votaré con el Gobierno.

No es la primera vez que por las razones expuestas he votado contra mis convicciones y contra lo que me dictaba mi conciencia.

La Cámara escuchaba absorta. Lo que ocurría era gravísimo. Se respiraba una atmósfera de desquiciamiento, de descomposición, de muerte.

Empezó la votación y todas las minorías se marcharon del salón de sesiones, no sin que antes gritara el conde de Romanones:

“Eso jamás será un voto de confianza.”

La mayoría votó unida, pero luego muchos diputados ministeriales explicaban en los pasillos sus votos, diciendo: “Si estuviesen aprobados los presupuestos, hubiésemos votado en contra.”

En los pasillos

La gravedad de lo ocurrido en la sesión se reflejaba después en los pasillos y en el salón de conferencias.

Los villaverdistas se mostraban regocijados, anunciando públicamente que su

actitud pasiva terminará con la legalización de la situación económica. “Luego, guerra sin cuartel. No tendríamos votos para gobernar, pero los tenemos más que suficientes para destruir.”

“Sin los cincuenta votos que le hemos dado hoy al Gobierno, hubiera quedado en una situación muy desairada.”

En cuanto á los antiguos silvelistas, aunque no exteriorizaban mucho su satisfacción por lo ocurrido, se les veía simpatizar con los que hablan mal del Gobierno.

La opinión era unánime. “Esto se ha acabado.”

Romero Robledo y sus amigos

De La Epoca.

“El Sr. Romero Robledo, que abandonó el sitial de la presidencia al comenzar el orden del día, ha permanecido el resto de la sesión en su despacho del Congreso, recibiendo las visitas de muchos diputados.”

Se dijo que el Sr. Romero Robledo había dimitido la presidencia de la Cámara; pero el rumor era completamente infundado, como tantos otros infundios que corrieron esta tarde por el Congreso.

“Comentábase á última hora el siguiente incidente ocurrido entre los señores Romero y Lombardero. Hallábase el primero en su despacho presidencial, cuando el segundo se presentó para hablarle.

No dió lugar el presidente de la Cámara á que el Sr. Lombardero usara de la palabra, sino que indicándole con un ademán que recogiera el sombrero que había dejado sobre un mueble, le invitó á salir, diciéndole que no tenía ningún derecho para permanecer allí.

El Sr. Lombardero limitóse á recoger su sombrero y abandonar el despacho.

La agricultura en el presente mes

METEOROLOGÍA

El mejor tiempo del mes de Diciembre es para la Agricultura, el de lluvias, borrascas en los climas templados y de nieves en los fríos, durante la primera quincena; el de hielos con tiempo sereno después, para resolverse en nuevas lluvias ó nieves y terminar con días apacibles y cada vez más fríos, los cuales se prolongan hasta la primera década del siguiente año.

Si durante los meses de Diciembre y Enero el tiempo es seco y frío, lo más probable es que el año sea de malas cosechas; al contrario, si el buen tiempo alterna con lluvias ó nieves, según las localidades, puede esperarse con fundamento abundantes cosechas, por eso dice el proverbio:

Año de nieves
Año de bienes.
LABRANZA

Los cuidados que más apremian al labrador en la presente quincena son los de concluir de preparar la tierra en que ha de sembrar el trigo, y el de confiar éste al suelo antes de que los fríos arrocien ó impidan la buena germinación; de todos modos nunca germinará el trigo sembrado en este mes, como el confiado á la tierra en Noviembre, por eso precisa emplear mayor cantidad de semilla si la tierra ha de quedar bien empanada, y procurar más que en el mes anterior, emplear la de mejor clase, ó más cuidadosamente seleccionada, pues las menudas y las desmedradas ó de poco vigor, es casi seguro que no nacen.

Los sembrados en que por efecto del viento seco se haya formado costra dura que impida el nacimiento de las tiernas plantas, conviene graduarlas para romperla y facilitar la nascencia. En los ya nacidos y que se presenten demasiado frondosos, conviene introducir el ganado haciéndolo pasar á la ligera para que despunte las plantas y modere el desarrollo foliáceo que se ha de oponer después á la buena florecencia y abundante producción de grano.

HORTICULTURA

El frío propio de la estación reduce mucho las faenas del hortelano en el presente mes, siendo sus principales cuidados los de ir labrando y abonando abundantemente los cuarterones de tierra desocupados que precisa disponer para ejecutar después las plantaciones; el reponer las mareas ó pérdidas de esparraguera y alcachofera y el destapar estas durante los días templados que luzca el sol, teniendo cuidado de taparlas du-

rante la noche, para que conserven el calor absorbido. De la misma manera debe cuidarse el abrigo de los sembrillos, particularmente en los meses que correspondan á los días despejados, que son en los que con mayor intensidad producen sus estragos las heladas. En los que por el estado de sequedad de la tierra, fuera preciso el riego, debe darse este con regadera de mano durante las horas de la mañana, á fin de que tengan tiempo de crearse las plantas antes de que cierre la noche y los haga sufrir el frío juntamente con el exceso de humedad.

ARBORICULTURA

El presente mes es el más á propósito para abonar las vides y los árboles de todas clases y de ejecutar la labor más profunda que debe darse á la tierra en que aquellos viven, limpiando el pié de los mismos donde se encuentran anidadas algunas larvas y huevos de los insectos que luego han de desarrollarse y atacar á las ramas y demás porciones tiernas. En los climas templados conviene empezar la poda de la vid, de los perales y de los manzanos; en los fríos pueden despuntarse los sarmientos largos para que no impidan la ejecución de la labor que debe darse al suelo en este mes.

En la presente época conviene arrancar y cortar las maderas para toda clase de construcciones; particularmente para aros, toneles y cubos.

GANADERÍA

Los ganados de todas clases deben permanecer hasta las nueve ó las diez de la mañana en sus establos, no sacándolos antes al pasto, particularmente en los días en que la escarcha ó el rocío cubra á las plantas, pues el agua, en ese estado que las cubre, produce la meteorización y otras enfermedades. Por lo mismo que durante esta época permanece más tiempo en las cuadras, precisa tener mayor cuidado en limpiarlas de estiércol, y sobre todo dar salida á las orinas y al jugo de aquél ó surro, para que no se encharque y tengan los animales que estar pisando sobre fango; precisase renovar la cama á menudo para que siempre estén pisando en lecho mallido y seco.

GALLINERO

Como en las habitaciones de los demás animales, hay en los gallineros que atender preferentemente á la limpieza, para evitar toda causa de alteración ó enfermedad. Hay que aumentarlos en este mes la alimentación á las aves, procurando sea lo más nutritiva posible, no solo por la menor cantidad de alimentos que ellas encuentran en el campo, sino además por exigirlo así el frío de la presente estación.

ZEAS NANEE.

(De Prácticas Modernas).

Cuentos ajenos

¡POR UNA MIRADA!

I

Margarita exclamó con timidez: —¿Queda el recurso de los amigos! —Los amigos! He visto á Mazé, á Pitou, á Restang, y se han negado á favorecerme.

—¿Y qué vamos á hacer? —Eso es lo que yo me pregunto. Si de aquí á ocho días no he encontrado los dos mil francos que necesito soy hombre perdido y no podré aspirar á la plaza que pretendo.

—¿Dos mil francos! ¡Es mucho dinero! —¿Quieres saber cual es mi última esperanza? ¡La muerte de tu tía!

—¿Por Dios, Eduardo!... —Está gravemente enferma y su muerte es inevitable. La cuestión es saber si morirá lo bastante pronto para que pueda disponer de esa cantidad.

—¿Y si no heredo nada? —¿Cómo no vas á heredar? ¿No eres tú la mujer á quien más quiere en el mundo?

—Para eso tendría que haber hecho testamento. —Si no ha testado, podrías tú inducirlo á ello.

—¿Te has vuelto loco, Eduardo? —Es posible que haya dicho una necedad. Dispénsame, esposa mía. Dió la una en un relajo cercano.

—¡Margarita!—exclamó de pronto el marido.

—¿Qué quieres? —Tengo que salir inmediatamente. Vé á ver ahora mismo á tu tía y hazle en-

tender que si no hace testamento te quedarás poco menos que en la miseria, y que todo cuanto posee pasará á manos de esos parientes á quienes ha detestado siempre.

—No me atrevo á dar ese paso, que sería demasiado cruel para mí.

—Pues no hay más remedio, hija mía, si quieres salvarme.

—¡Pero eso es abominable!...

—Si se ha de morir, ¿qué te importa abordar de frente la cuestión? En ti confío, exigiéndote que le hables al alma. ¡Adios! ¡Hasta después!...

Eduardo dió un beso á su mujer y salió precipitadamente á la calle.

II

Al cabo de una hora hallábase Margarita en casa de su tía. Al entrar en la habitación preguntó á la criada que le había abierto la puerta:

—¿Cómo sigue la enferma?

—¡Mal, muy mal!

Y andando muy despacio, dirigióse la recién llegada á la alcoba de la paciente.

—Te esperaba—dijo ésta al verla—Acércate, porque me fatiga mucho el hablar en alta voz. ¿Me encuentras muy cambiada?

—No, tía, me parece que está usted mejor y que no ha de tardar en curarse.

—¿Curarme! ¡No lo creas!

—Le digo á usted que sí!

—No trates de ilusionarme, porque mi muerte está muy próxima.

—Esas ideas se las produce á usted la fiebre, y hay que desecharlas por completo.

—Lo crees de veras?

—Estoy segura de ello.

La enferma guardó silencio, y Margarita se puso á buscar el medio de obedecer á su marido, aludiendo al testamento.

—Oye, Margarita—dijo con débil voz la moribunda, apoderándose de las dos manos de su sobrina—me hablas lo mismo que el médico, y nadie me dice la verdad. Sin embargo, desearía saber...

—¿Qué, tía?

—Quiero hablarte muy en serio, pues de lo que voy á decirte depende tu porvenir. Todavía no he hecho testamento, y si la muerte me sorprende antes de que haya tomado mis últimas disposiciones, no podrías heredarla. ¿Debo testar inmediatamente ó puedo esperar?

La paciente miraba con viva ansiedad á la joven, tratando de leer en el fondo de su alma. Pero, á pesar de su empeño en saber, sus ojos la contemplaban tan suplicantes, tan deseosos de obtener una esperanza segura de salvación, que Margarita sintióse dominada por un profundo sentimiento de piedad.

—¿Tenía derecho á arrebar á aquella mujer su última ilusión?

Y más pálida que la moribunda, porque decretaba con su actitud su propia miseria, dijo:

—Hará usted su testamento... más tarde, cuando se levante y haya recobrado la salud.

—Ya sabes que si muero sin testar—contestó la enferma—no tienes derecho á nada. ¿No crees que sería conveniente que ahora mismo llamáramos al notario?

—Sus ojos la seguían mirando angustiados mientras sus labios pronunciaban estas palabras:

—Si crees que mi muerte es inevitable, háblame con franqueza.

Margarita la escuchaba temblando. Una sola palabra le hubiera bastado para complacer á su marido y haber asegurado su propio porvenir. Pero ante la suplicante mirada de su tía, no se atrevió á pronunciarla.

En cambio murmuró: —¡Estoy segura de su salvación!

La moribunda, con el rostro radiante de alegría, exclamó sonriente: —¡Gracias, hija mía, gracias!

La enferma cerró los ojos y se quedó tranquila.

Margarita se alejó del lecho y esperó cerca de una hora sentada en una silla.

Cuando al fin resolvió acercarse á la cama vió con horror que la tía Aurelia había expirado.

Margarita se echó á llorar, y abrumada por el dolor, cayó desplomada en una butaca cercana al lecho de la difunta.

Y, al presentir la indignación de su marido, volvió á ver los ojos suplicantes de su tía; aquellos tristes ojos reflejo del ser que deseaba vivir todavía y que su generosidad había iluminado con un rayo de esperanza y exclamó: —¡Ha hecho bien! ¡Estoy satisfecha de mi conducta!

DANIEL RICHE.

Crónica general

Naufragio

Dicen de Vivero que en la ría del Barquero ha naufragado una lancha de un vapor inglés de pesca, pereciendo seis hombres.

Dícese que sólo apareció un cadáver y que el vapor levó anclas sin preocuparse del suceso.

De Vivero salió para aquel puerto el vicecónsul en aquella plaza D. Bonigno López.

¿Será verdad?

Ha llegado á la Coruña el inspector principal de la línea del Norte, que tiene su residencia en León.

Su visita parece que está relacionada con el proyecto de cambio de horario para los trenes correos, pues en Monforte recogió algunos datos referentes á tan cacareado proyecto.

Con tal motivo, vuelve á decirse que la empresa del Norte se halla dispuesta á proceder á esa variación de horario, señalando las diez de la mañana como hora de partida del correo ascendente de la Coruña.

Desgracia

A las siete y media de la noche del domingo último ocurrió un suceso doloroso en la calle del Padre Feijóo en Orense. Varios muchachos menores de 15 años pusieron á jugar con la maroma que sostenía el andamiaje para la construcción de una pared.

Las vigas se desplomaron, cogiendo una de ellas debajo un niño de 14 años, dejándole muerto en el acto.

Llamábase la víctima Eladio Outumuro, vivía en el cercano casarío de Mariñamansé y era aprendiz de carpintero.

El cadáver fué conducido al depósito judicial.

Pagos

En previsión de que se anticipe el pago de la mensualidad corriente á las clases activas y pasivas, como se ha hecho en años anteriores, es conveniente que los interesados que perciban pensiones del Tesoro, justifiquen su existencia ante el juzgado municipal correspondiente cuanto antes y seguidamente envíen la fe de vida á sus apoderados.

Caso de fecundidad

En Vilaboa (Coruña), existe una mujer que llama la atención por su fecundidad.

En ocho partos tuvo 17 hijos.

Todos los alumbramientos fueron á dos, y en el último, días pasados, dió á luz tres varones.

D. Jaime en Madrid

La *Correspondencia de España* publica una noticia sensacional.

Aunque veladamente, afirma que días pasados vino á Madrid D. Jaime de Borbón en automóvil, hospedándose en el hotel de D.^a María Reyes, partidaria del tradicionalismo.

Añade que D. Jaime permaneció dos días sin salir del hotel y que al marchar prometió repetir pronto el viaje.

Boda fracasada

Un periódico de Pontevedra nos enteró de un suceso que está allí siendo sabrosamente comentado.

Llegó hace tiempo á aquella ciudad procedente de Ferrol un joven, llamado Francisco, de oficio herrero.

La novia pertenece á una familia acomodada y esta le preparó un equipo lujoso, y la dotó, pasando á su propiedad algunas fincas de la propiedad paterna.

La futura esposa adquirió un fino corte de traje para regalárselo al novio.

Designáronse los padrinos, se impuso al cura del propósito que había para celebrar la ceremonia nupcial el domingo último, y cuando estaba todo dispuesto, el pretendiente dijo ¡*Nequaquam!*, desbaratando la boda.

Entonces, al verse burlada la cándida doncella, reclamó el traje que había regalado al aspirante á su mano.

El galán negóse á devolverlo, intervino la autoridad y el terno varonil pasó á poder de la que había sufragado los gastos de paño y confección.

Y ahí tienen ustedes á la triste pontevedresa con las ropas blancas bordadas con la inicial F. que podrá aprovechar si la suerte le depara un nuevo conquistador que se llame Fermín, Filomeno ó Federico.

En fin, cualquiera que sea, guapo ó feo, rico ó pobre, con tal que su nombre coincida con la dichosa F.

Revista quincenal

Hemos recibido el número 24 de la importante Revista *Prácticas Modernas*, que se publica en la Coruña y cuyo sumario es el siguiente:

“La agricultura en el mes de Diciembre, Zeas Nanra.—Recetas útiles.—Correspondencia.—Ofertas y demandas.—Anuncios.

Poblema nacional, B. Calderón.—El carnívoro.—El pecho en la razas vacunas productoras de carne (grabado), B. C.—La cosecha de patatas del año actual en Galicia, Un labrador á la moderna.—Cultivo y valor forrajero de la avena elevada (grabado), Agro.—Cultivo de los árboles frutales, H. López.—Señoritos y gallinas, V. Villanueva.—Raza de La Fleche (grabado), G. Bankiva.—Las Centáureas (tres grabados), L. Lacour.—Prácticas Médicas: La tuberculosis humana y el suero Marmoreck, Dr. Llaguardí.—Información.—Sumario de sumarios.”

Admite suscripciones á esta interesante Revista J. Lombardía, Centro de periódicos, Mondoñedo.

Rebaja de precios

La compañía del Norte tiene el propósito de establecer unos billetes económicos durante las fiestas de Navidad, desde Madrid á las principales, con objeto de facilitar el viaje á los estudiantes que vayan á visitar á sus familias.

Estos billetes se venderán del 20 al 24 del actual, pudiendo efectuarse el regreso del 25 del corriente al 10 de Enero.

TEATRO

El domingo último celebró la primera función la Compañía de Zarzuela que dirige el Sr. Coronel y que tantos aplausos cosechó en Ribadeo, de donde procede.

Por indicación de algunas personas se sustituyó la zarzuela *S. Juan de Luz* por *La Trapera* en que se distingue mucho la Sra. Zamora que hizo su difícil papel como raras veces podemos ver aquí. El poco público que se hallaba en el teatro aplaudió con verdadero entusiasmo en algunos cuadros que hace la Sra. Zamora con arte exquisito.

Es *La Trapera* un intento de drama con música; un pasaje triste de la pobre vida de la *golfería* madrileña y tiene cuadros en los que la Sra. Zamora, la protagonista, consigue interesar y casi emocionar á los espectadores.

Se representaron también *Receta infalible* y *El último Chulo* que se aplaudieron.

* * *

El martes, 15, se repitió *La Trapera* y como en la anterior función se llevó la simpatía del público la Sra. Zamora.

La zarzuela *Los Camarones* es un pasatiempo agradable, escrito solo para hacer reír al auditorio. Lo consiguió el actor señor Alonso, cuya sola presencia en escena causaba gran hilaridad, y todos los que con él tomaron parte en dicha obra contribuyeron muy bien á su franco éxito.

En *El Barquillero* oyeron justos aplausos sus intérpretes.

* * *

Era de esperar que dado el renombre de las obras puestas en escena el jueves último, asistiese mayor público á ver alguna zarzuela que en Mondoñedo se tenía deseos de conocer; pero sin duda lo desapacible de la noche hizo que la entrada no fuera de importancia. Así y todo hemos visto en el salón á los señores de Hernández, Goás, Cavanás, Pérez Balsa é hija, del Riego, Gómez, Las Heras, Ramallal y otras familias cuyos nombres sentimos no recordar.

Tanto *La Alegría de la Huerta*, como la popularísima y aplaudida *Agua, azucarillos y aguardiente* y *El santo de la Isidra* dieron interpretaciones muy bien por todo el personal de la compañía, logrando en las tres zarzuelas muchos y frecuentes aplausos.

* * *

La compañía del Sr. Coronel es quizá la mejor que hace bastante tiempo vimos en Mondoñedo, no solo por lo numeroso de los actores que la componen, sino porque entre ellos hay varios que trabajan con acierto y arte, mereciendo las demostraciones de aplauso que el público les prodiga.

Mañana dará la compañía la última función con un escogido programa, que llevará al teatro de la Sociedad de obreros un público numeroso y escogido.

JULIO DE SAMBARS

CRÓNICA LOCAL

Efectos del temporal

Nos comunican del Valle de Oro que el sábado y domingo de la semana última aumentó considerablemente el caudal de los ríos, desbordándose el que pasa por Ferreira en términos que llegó á producir grave alarma á aquellos vecinos, pues inundó muchas casas y heredades, llevándose la corriente cerdos, maderas, árboles, pajares y piedras de gran tamaño.

En Vilaude fué donde más destrozos causaron las avenidas. La capa vegetal de muchas tierras de labor ha desaparecido, con lo cual se pueden considerar perdidas totalmente las cosechas en dos ó tres años.

Buen viaje

Después de pasar tres días en esta población para arreglar asuntos particulares, regresó ayer á la ciudad del Sacramento nuestro querido amigo y compañero el director de *El Norte de Galicia*, D. Emilio Tápia y Rivas.

Rebaja de tarifas

El celoso diputado por este distrito, nuestro querido amigo don

Avelino Montero Villegas, ha escrito una carta al presidente de la Diputación provincial de Lugo, señor Vázquez de Parga, ofreciendo gestionar con los demás representantes en Cortes de esta provincia la rebaja de las tarifas ferroviarias.

Ordenes sagradas

En el día de hoy ha conferido nuestro Ilmo. Prelado órdenes sagradas á los señores siguientes, á quienes felicitamos cordialmente.

SUBDIÁCONOS

D. Antonio González García, D. José Alvarez García y D. Antonio Longarela Casal.

DIÁCONOS

D. Primo Varela Saavedra, don Jesús López Ferreiro, D. Antonio Vázquez González y D. José María Díaz Otero.

PRESBITEROS

D. Gerardo Anllo Verdes (licenciado), D. Ramón Pérez Díaz, don Misael Prieto García, D. José Benito Fernández Quintana, D. Antonio Pulpeiro Vinjoy, D. Isidro Fuciños Buján, D. Rosendo González Díaz, D. Francisco Verez Pico y D. Manuel Miragaya García.

Compañía de zarzuela

Mañana, domingo, como decimos en otro lugar, se despide del público mindoniense la notable compañía cómico-lírica que dirige el tenor cómico D. Luís Coronel.

Las funciones que, como despedida, se pondrán en escena, son las siguientes:

Los Descamisados, *La Trapera* y el estreno, que será uno de los acontecimientos teatrales, de *Los Niños Llorones*, obra que alcanzó un éxito extraordinario en cuantos teatros se ha representado.

Dadas las facultades que todos los artistas poseen, incluso la señorita Fransoy, que canta hoy con bastante gusto y afinación y se cinea y toma con cariño los papeles de personajes á ella encomendados, podemos augurar un lleno á la compañía en la noche de mañana.

Matilde, la artista que tan poco agradó cuando formaba parte de la compañía del señor Recio, no es la actriz de hoy, en vista de los adelantos que en ella se han operado. Hay más sentimiento en su canto, declama con mayor soltura buscando posturas adecuadas á su papel y ejecuta éste con más cariño.

Fallecimiento

Hoy recibió cristiana sepultura el cadáver de la que en vida fué D.^a Escolástica Taladríd, que falleció el jueves por la noche.

A su entierro asistió numeroso público.

Banda municipal

Mañana, si el tiempo lo permite, amenizara el paseo de tres y media á cinco y media de la tarde ejecutando el siguiente programa:

- 1.º Heraldo, paso doble. N.
- 2.º Ninón, mazurka. Carossio.
- 3.º De improviso, tanda de vals. Parra.
- 4.º Amalia, polka. Yuste.
- 5.º ¡A los Toros!, paso doble. Salvans.

Imp. de LA VOZ DE MONDOÑEDO

Progreso, número 13.

Recomendamos al público mindoniense los chocolates de la confitería *La Dulce Alianza*, en la seguridad que nos quedarán agradecidos.

CENTRO DE PERIODICOS

Se admiten y sirven á domicilio suscripciones á *La Voz de Galicia*, *El Correo Español*, *Heraldo de Madrid*, *El Liberal* y *Diario Universal* á pesetas, 1'50 cada mes.

Los suscriptores á *El Correo Español*, recibirán GRATIS *El Fusil*.

REVISTAS ILUSTRADAS

<i>Blanco y Negro</i> , trimestre, 3'90 ptas.	<i>A. B. C.</i> (10 números) . . . 1'00 ptas
<i>Alrededor del Mundo</i> , id. 2'50 "	<i>El Fusil</i> , un año. 3'00 "
<i>Nuevo Mundo</i> , id. 2'50 "	<i>Portfolio Galicia</i> , semes-
<i>Iris</i> , id. 3'25 "	tre (12 números) 7'00 "

Se sirven suscripciones á fuera de Mondoñedo á los mismos precios y sin retraso alguno.

Sobres invulnerables para envío de valores declarados por correo á diez céntimos uno.

J. LOMBARDIA.—MONDOÑEDO

NOVELAS GRATIS

Todos los compradores del importante periódico *Diario Universal* tienen derecho á recibir, mensualmente, una novela gratis, devolviéndoles de este modo el precio del periódico.

Todos los ejemplares del mismo llevarán en 2.ª y 3.ª plana un cupón de regalo. Cortando y presentando tantos cupones como días tenga el mes, se recibirá gratis la última novela publicada.

Ya se está repartiendo la magnífica obra del célebre capitán *Maryat* titulada

La Herencia de los Corston

A fines del mes de Agosto se regalará

El Molino Silencioso

por *H. Suderman*.

Se sirven suscripciones para fuera de Mondoñedo, sin ningún retraso, á 4'50 ptas. trimestre. Cortar los cupones y entregará gratis las novelas

J. Lombardía.—Mondoñedo

LA NOVEDAD

COMERCIO DE

LADISLAO LOURO

10, Plaza de la Constitución, 10
MONDOÑEDO

GRAN SURTIDO EN

FERRETERIA, QUINCALLA,
BISUTERIA, CAMAS DE HIERRO,
ARMAS DE FUEGO,
RELOJERIA, CALZADO,
PARAGUAS, SOMBREROS,
JUGUETES,
BATERIA DE COCINA, ARTICULOS
DE GUARNICIONERIA,
LICORES, PERFUMERIA
ARTICULOS DE FOTOGRAFIA
OBJETOS DE ESCRITORIO Y OTROS
ARTICULOS DE TODAS CLASES
PARA EL CULTO DIVINO

Tarjetas desde 6 rs. ciento en esta imprenta

GRAN CONFITERIA La Dulce Alianza

2. Plazuela de Carruajes, 2.-Mondoñedo

(Frente al Cuartel de infanteria)

Esta nueva Confiteria, montada al igual de las mejores de Europa, ofrece al público lo más selecto en dulces finos y corrientes, así como también en dulce de encargo, como son:

Ramilletes y castillos artísticos, Tartas imperiales, holandesas, de almendra y de huevo batido, Fuentes montadas, Platos montados, Manguitos, Colinetas al Rhum y de limón, Budines de fruta, al Rhum y de Gabinete, Creques de Lisboa, Patos, Merengadas, Submarinos Perales, Quesos de bola, Brazos de gitano, Troncos americanos, Almohadillas Reina, Africanas, Roscones Santa Cruz, Tocinillos del Cielo, Flanes de leche, café, naranja y limón, Natillas á la inglesa, Cremas rusas, Tartas de hojaldre, Pastelones de crema, de pichones y pollos, Jamón en dulce, Gallinas trufadas, y todo lo relativo á reposteria, etc.

En vinos y licores encontrará el público un variado surtido. Las mejores marcas de JEREZ, se venden en esta Casa; hay para todos los gustos. Se despacha embotellado y por cuartillos.

Se avisa al público que para Noche-Buena se expendirán los mejores turrónes conocidos hasta el día, así como también mazapanes y otros objetos, advirtiéndose que todo aquel que compre en esta Confiteria encontrará los géneros mucho más baratos que si los mandara traer de Casas nacionales y extranjeras.

Las cajas de mazapán se expendirán desde el ínfimo precio de 50 céntimos hasta 50 pesetas cada una.

Advertimos á nuestra clientela y al público en general que se confeccionan chocolates elaborados á brazo en molindas ó medias molindas, según se desee, y con un 5 por 100 de rebaja.

Para bodas, Misas nuevas y bautizos se elaboran especiales templates con la alegoría que se quiera, garantizando la bondad de los géneros que expende esta Confiteria.

PRECIOS ECONOMICOS

Compre usted el notable

ALMANAQUE DE

Bailly-Bailliere é hijo

con importantes regalos y participación en la **LOTERIA DE NAVIDAD**

PRECIOS

En rústica 1'50 ptas.
En cartón 2'00 id.
En piel 3'00 id.

DE VENTA

en el Estanco de

JESÚS LOMBARDIA